

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Fundador: D. Manuel Maria de Santa Ana.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS

UNA PESTA LÍNEA  
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc., financieros...  
ADMINISTRACION, Factor, 7.

PRECIOS DE LA SUSCRIPCION  
MADRID: Edición de la mañana...  
MADRID, Factor, núm. 7.

ANO XLVII. NUM. 14.190.

Madrid Sabado 12 de Diciembre de 1896.

OFICINAS, FACTOR, 7

## A LOS ANUNCIANTES

Advertimos a los señores anunciantes que desde 1.º de noviembre todo anuncio paga 10 céntimos de peseta según ley de 14 de octubre de 1896.

## VERDADERA OCASION

para los dueños de establecimientos de carruajes.  
Se vende MUY BARATO un TRONCO de yeguas extranjeras.

## ARLABÁN, S. cochera.

En los países cálidos, donde las ligeras incomodidades son múltiples, no hay producto más benéfico, más refrescante que el *Aguja de Kamey de Japon*, de Rigaud y Comp. empleada por todas las señoras de distinción, en lociones y baños.

Para tomar una obesa medicamentosa que contenga quinina, se necesita una cucharita y un vaso de agua, y hay que tragarse un volumen respetable. Con las *Cápsulas de Quinina de Pelletier*, se tiene el medicamento a mano, puede llevarse en el bolsillo, y tragando una cápsula del grosor de un guisante, se toma el más poderoso de los tónicos conocidos.

## EL COMANDANTE CIRUJEDA

No es al héroe de San Pedro solamente al que dedicamos estas líneas, y en ellas un humilde homenaje; es a todos los que en su vida hubieran sido y hecho lo que tú fuiste y hiciste Cirujeda; a todos los que han tomado billete en esa sangrienta lotería de la guerra, pagándolo con el riesgo seguro de su salud, muy probable de existencia, y también del porvenir de seres queridos, que al perder al que les dio la vida, quedan casi siempre en gran desamparo, vecinos de la miseria.

Suerte es, y extraordinaria, que a uno de esos braves militares de modesta graduación (a los que han llegado también por especial favor de la Providencia entre tantos como quedan en el camino, erizado de peligros); suerte es, decimos, que le toque ese premio grande, y casi inesperado, de prestar a la patria servicio de tal magnitud como el que prestó Cirujeda. Pero ese premio a alguno había de tocar; todos tenían igual derecho a él, todos compararon su derecho al mismo elevado precio; todos, ó casi todos, en obsequio de la patria, del honor del ejército, habían tomado su billete, que muchos han pagado ya con su sangre, con su salud ó con su vida. Por eso, al honrar a Cirujeda, al darle lo que en buena lid ha ganado, es preciso honrar a todos los que, como él, han hecho cuanto en su mano estaba para lograr lo que él ha logrado.

¿Y qué le vamos a dar? Por de pronto lo que puede dar el pueblo: aplausos, entusiasmo, hasta cariño; pues apenas hay una madre española que no piense hoy que gracias a Cirujeda verá más pronto a su hijo entre sus brazos, y tendrá más probabilidades de verlo. Después de la recompensa popular, la más grata, la recompensa del Estado; esa está circunscrita a límites determinados por la ley, límites que no deben salvarse en un arranque de irreflexivo entusiasmo. Pero esos límites muy racionales, pueden ser poco equitativos, en cuanto se han establecido, teniendo en cuenta el mérito contraído en el servicio prestado. El mérito de Cirujeda hubiera sido el mismo si Maceo no hubiese estado en San Pedro, ó si estando no hubiera muerto allí; el servicio resulta grandísimo, porque Dios sabe los millones y las vidas que la muerte de Maceo puede ahorrar a España.

Para casos tales está la costumbre inglesa, que hace pocas horas recordaba el general Acórraga.

En Inglaterra se aprecia fría y legalmente el mérito, que se recompensa reglamentariamente con el ascenso ó la condecoración, y aparte se aprecia el servicio que le paga espléndidamente, dando al que lo ha hecho los medios materiales para mejorar de situación, que en servicio del Estado había adquirido, si en vez de poner al servicio de su patria su vida, hubiese puesto simplemente su trabajo y su inteligencia.

No por una suscripción, por un acto del gobierno que puede fundarse perfectamente en razones de equidad, que puede si es preciso ser aprobado oportunamente por las Cortes, debe el comandante Cirujeda obtener una recompensa proporcionada al servicio que ha prestado.

Si en vez de morir Maceo en San Pedro hubiera muerto Cirujeda, ¿qué hubiera sido de sus doce hijos atendidos a una escueta orfandad militar? Murió Maceo, ganó Cirujeda ese premio gordo tan beneficioso para la nación, pues justo es que la nación ponga a la familia de Cirujeda en situación tal que corresponda por lo desahogado a la pobreza y miseria a que estuvo expuesta mientras el jefe de ella arriesgaba su vida en San Pedro.

En una palabra, y sin más ambages, pedimos para el comandante Cirujeda, no por escritos sino por servicio excepcional, una pensión, un donativo nacional que represente la honra y el provecho que tan a conciencia se ha ganado.

## CONJETURAS PROBABLES

Telegramas particulares y algunas indicaciones de los recibidos por el gobierno, confirman las noticias que dió LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA días atrás sobre el plan que tenía Maceo en la última intención, cuyo fracaso ha ocasionado su muerte.

Ya dijimos que hace unos quince ó veinte días se recibió en Madrid un telegrama firmado reproducción del que el correspondiente del *World*, de Nueva York, recibía de su correspondiente en Pinar del Río.

Dicho telegrama vino á Madrid cifrado, y despertó dudas extraordinarias porque se ignoraba al principio quién lo expedía y á quién iba dirigido el original. Lo único que constaba era que Maceo pasaba á haber pasado la trucha, y mientras Weyler se internaba en la provincia de Pinar del Río, persiguiendo a los insurrectos, el cabecilla mulato daría un ataque á los arribales de la Habana incendiando gran número de edificios, y haciendo un acto de presencia sobre la capital de la isla, de tanto más efecto, cuanto ello había de verificarse unos días antes de la lectura del Mensaje de Cleveland.

A los dos días de recibirse el misterioso cablegrama, se supo ya en Madrid, y por lo tanto se sabía en el gobierno general de la isla que eran noticias enviadas al *World*. Desde entonces hubo la sospecha fundada sobre las intenciones de Maceo. Tal vez el anterior viaje de Weyler á la Habana, se hizo bajo la presión de la creencia de que Maceo había pasado ó iba á pasar la trucha.

Este viaje, y el tener conocimiento de que el cabecilla mulato trataba de burlar la persecución de que era objeto en Pinar, hizo á éste aplazar su movimiento.

Pasaron días y se tuvieron por inciertas las noticias. Weyler salió entonces hacia Occidente, y cuando entonces lo vió internado hacia Consolación del Sur, Maceo pasó la trucha, y los cohetes y globos de que ha hablado el cable, fueron las señales de haber realizado su propósito.

El teniente coronel Cirujeda, llamado por el pueblo desde hace tiempo *El Centinela de la Habana*, venía combatiendo sin descanso todas las partidas que á aquella capital se aproximaban, y entre otras, luchó y venció á una muy numerosa y muy fuerte, sin sospechar siquiera que Maceo la capitaneaba.

Del parte que ha dado de la acción, sencillo y modesto, modelo sin duda de estos documentos militares, se deduce bien claro que en el combate mataron á Maceo, sin enterarse del hecho realizado, y después, cuando ya en el avance, se encontró con muchos heridos y con pocas municiones, hubo de detenerse para buscar posiciones seguras durante la noche.

Entonces se encontraron con los objetos que ya los merodeadores ó ya los soldados vencedores habían recogido de los cadáveres, y por ellos se supo que entre los muertos figuraban Maceo y Panchito Gómez.

Los cadáveres, como suele suceder en esos casos, ó la gente del campo, ó los mismos soldados, los habían enterrado, con lo cual se hace ahora necesaria la exhumación de todos para la comprobación debida, y no nos resciten ahora cuatro ó cinco Maceos falsificados, en diferentes sitios.

Un periódico publica un telegrama en que dice que cuando los insurrectos se enteraron de que el cadáver de Maceo había quedado en el campo, atacaron de nuevo á los nuestros, habiendo entonces más bajas que en la acción anterior; y que por último, rescataron los despojos mortales del cabecilla.

De este segundo combate no hay despacho alguno oficial, ni lo confirma ningún otro periódico, y por lo tanto creemos más verosímil la primera versión.

También pensamos que la policía de la Habana debe hacer grandes averiguaciones sobre el caso probable de que tuviera convenientes Maceo para intentar el ataque dentro de la plaza.

## ALREDEDOR DE LA CIENCIA

**CURIOSIDADES E INVENTOS**

Las Cataratas del Niágara.—Inauguración de las fábricas de electricidad.—Fotografías del alma.—Maceo Baracuc.—Lluvia de tinta.—A calentarse.—El calorífero más barato.

Uno de los mayores acontecimientos industriales es el realizado el mes anterior con la inauguración de los generadores de electricidad que aprovechan la inmensa fuerza producida por las cataratas del Niágara.

El 15 de noviembre, á las doce en punto de la noche, varias salvas de artillería hacían saber que en Buffalo, á 58 kilómetros de las turbinas, se acababan de levantar las compuertas de la presa y dar entrada en el canal á las aguas del río, momentos de ansiedad: todos aguardaban con interés vivísimo el momento inicial de marcha, cuando la enorme masa de agua se desparó por los tubos de acceso á las turbinas; cualquier defecto en la instalación hubiera producido una catástrofe.

Por fortuna la ciencia y la industria habían apurado allí el límite de lo perfecto. Las poderosas máquinas, con sus nervios de acero, aguantaron el empuje formidable; se inició el movimiento, y unos cuantos segundos más tarde una porción de focos eléctricos se iluminaban para alumbrar aquella hermosa fiesta del trabajo humano.

Un entusiasta jhurral brotó de todos los pechos, mientras los gigantes aparatos giraban con rapidez vertiginosa, convirtiendo el movimiento en electricidad y la electricidad en luz y en fuerza.

Y todavía los miles de caballos aprovechados son poca cosa en relación con la energía que aun se puede utilizar, y cuando ya todo se aproveche, habrá desaparecido una de las maravillas de la creación, habrá el hombre suprimido uno de los más sublimes espectáculos de la naturaleza; pero una región extensísima, una zona importante de la tierra, habrá recibido por los nervios de la industria moderna, los cables eléctricos, el fluido vital que lleva á todas partes la prosperidad y el progreso. La industria mata la belleza en pro de la utilidad.

Después de la fotografía por los rayos catódicos ó los *rayos catódicos*, como les llama el vulgo, nos aguardaba una sorpresa. Ya parece poco retratar el cuerpo por dentro y por fuera, y se apunta el objetivo al alma. Vamos á ver si está bien hecha la puntaría.

Ha salido por esas revistas científicas un tal Baracuc, doctor, según él dice, de no sabemos qué facultad, y que no sólo afirma que puede retrarse el alma, sino que exhibe nada menos que 400 clichés, en los cuales, según afirma, se la puede ver perfectamente, y aun apreciar el aire de familia.

De que los clichés existen no me cabe duda, porque en este momento, y mientras deo cerrar la pluma, estoy contemplando

tres reproducciones que publica el *Cosmos* en su último número recibido en Madrid. Voy á ver si puedo dar idea de ellos á mis lectores.

Sobre fondo negro aparece, en uno de ellos, una mancha blanca de contornos nebulosos y desdibujados, y hacia el borde superior se ven unos puntos luminosos que semejan los nudos de una redelicia.

Eso es lo que el doctor Baracuc bautiza con el nombre de fotografía del OD ó fluido humano.

Viene después otro cliché que reproduce el OD ó fluido febril. Está tomado de un enfermo con 39 grados de fiebre, y la apariencia de la placa fotográfica es la de una fotografía de la vía láctea.

El último representa, bastante confusamente por cierto, á un niño que acracia á un faisán muerto. El niño está rodeado de una especie de aureola vaporosa que, partiendo de su cuerpo, se dirige como una estela de gasa hacia los espacios interplanetarios.

¿Qué explicación da de estos hechos el doctor Baracuc?

La fotografía llamada *del ad febril*, la obtuvo, según dice, colocando sobre el gelatinoso bromuro envuelto en un paño negro y con la cara sensible hacia arriba. La exposición fué de una hora.

Ahora bien, y para que los aficionados no echen á perder las placas en pruebas estériles, conviene advertirles que, según Baracuc, es preciso para alcanzar el éxito, tener el deseo de ver manifestarse el fenómeno. Sin té no hay fotografía del espíritu.

¿Hará falta decir que Baracuc es espiritista?

Lo que dice además no es nuevo. Hace ya bastante tiempo que algunos fotógrafos afiliados á las doctrinas de Allan Kardec, dijeron que al revelar algunos retratos habían aparecido al lado de las personas retratadas unas figuras vaporosas que parecían espectros ó aparecidos. La cosa dió mucho que hablar, hasta que se averiguó que los tales fantasmas se hacían aparecer mediante la rápida exposición de la placa ante un hombre envuelto en gases y en una semioscuridad. Después de impresionada esta placa se empleaba para hacer cualquier retrato, y naturalmente aparecía con una forma vaga la figura primitiva.

De todas suertes es posible que haya quien intente las experiencias é investigue á qué ley obedecen esas manchas blancas y por qué se reproducen en la oscuridad sobre las placas fotográficas. Por mi parte espero que mi distinguido amigo el catedrático de física del instituto de San Isidro Sr. Rodríguez Largo, uno de los experimentadores más notables que hay en España, tomará por su cuenta, como hizo con los rayos catódicos, estudiar esta cuestión que en forma tan misteriosa nos presentan las revistas extranjeras.

En Caen ha llovido tinta. ¿Cómo es eso? preguntará el lector incrédulo. ¿Y caía ya embotellada? Por su origen debiera ser la tinta de color azul celeste, pero no era así, sino negro celeste, que no es tan negro como la reina de las tintas. Tranquilo como por tanto los fabricantes de líquido tan necesario, que las nubes, como no progresen, no podrán hacerles la competencia.

Pero así y todo, no deja de ser curioso el fenómeno de ver caer del cielo agua teñida de negro, bastante más oscura que la que nos proporciona el ex cristalino Lozoya.

Los sabios se han estado dando de calabazadas para explicar el fenómeno, y por fin, después de no poco discurrir, se ha venido en averiguación de la causa del hecho raro é insólito.

Se había incendiado en Caen, pocos días antes de la lluvia, una enorme superficie poblada de casas de madera. El denso humo que subía hasta las nubes, llevó al seno de éstas gran cantidad de polvo negro procedente de las maderas carbonizadas. Una calma chicha hizo permanecer á aquella nube artificial sobre el punto que la originara, y apenas una corriente fría condensó el vapor de agua, la nube se resolvió en lluvia que llevaba en suspenso aquel negro polvillo del incendio.

Los rigurosos fríos de estos días plantean la cuestión de las estufas. Y como no es asunto baladí, conviene dedicarle cuatro líneas.

El calorífero ideal sería aquel que no diese tute y resultara económico. El coke siempre produce mal olor, la leña es cara y el brasero peligroso por la gran cantidad de óxido de carbono que produce.

Hoy por hoy sólo se conocen dos sistemas de calefacción que sean inofensivos, el eléctrico y el de gas con salida de humos.

Las estufas eléctricas hacen un exagerado consumo de fluido, tanto, que hasta hoy serán contadas las personas que transformen en calor la electricidad.

El otro sistema es el de calefacción por gas mediante las estufas denominadas de recuperación y económicas, con las cuales se aprovecha todo el calor de la combustión del gas, y los productos de ella salen al exterior por medio de un tubo; de tal suerte, que lo que templaba la habitación es el aire que se calienta al contacto de la enorme superficie de caldeo que tiene la estufa.

Pero el más barato de todos los sistemas es el del gasón, que con un pedazo de encina de dos arrobas de peso se calentó durante cinco inviernos y todavía le quedaba leña para toda su vida.

—¿Y cómo se las compone usted?—le preguntaron.—Es inagotable ese pedazo de leña?

—No, señor. Lo que hago es subir y bajar con él á ciertas las escaleras de casa. A las dos veces estoy echando chispas.

## NOTICIAS DE TELÉGRAFOS

Se encuentra en esta corte en uso de licencia el jefe de centro de Santander don Enrique Irujo.

—El 4 del actual ha fallecido en Valencia la Buena después de una larga y penosa enfermedad el ilustrado oficial primero y

encargado de aquella estación D. Aurelio Blanco.

Sus condiciones de probidad y celo y su carácter bondadosísimo le habían granjeado muchas simpatías en aquella población y entre todos sus compañeros.

Enviamos á nuestro querido amigo el oficial D. Daniel Blanco nuestro sentido pésame.

—Para atender al restablecimiento de su salud algo quebrantada á consecuencia de la enfermedad que le ha aquejado durante algún tiempo, sale hoy para Barcelona nuestro respetable y querido amigo el jefe de la Central D. Federico Maspons.

—Según parece se ha sufrido un error en la petición hecha por el capitán general de Puerto Rico D. Sabas Marín, y que dió origen á la real orden de concurso que el Ministerio de Ultramar dirigió al Gobernador, creando en el cuerpo de Comunicaciones de aquella isla dos plazas de jefes de estación, cuatro de oficiales primeros y seis de segundos.

En un oficio recibido en el último correo, rectifica el gobernador general de la pequeña Antilla su anterior petición, y pide el envío de dos oficiales primeros de estación, cuatro segundos y seis telegrafistas primeros.

El sueldo y gratificación de estas tres clases es, respectivamente, de 7.500, 6.250 y 5.000 pesetas.

Constituido en la sala-audiencia el señor presidente del tribunal sentenciador, don Manuel Zanón y Augier, con el actuario Sr. Moreno Celis, á las ocho de esta mañana fué leído al reo con trémula voz el fallo fatal de la justicia humana; y mientras los asistentes á tan solemne como terrible escena no podían contener los sollozos, reprimir sus sentimientos de piedad y compasión ni contener las lágrimas, el reo, inmóvil como una estatua, cargado de cadenas, con oído atento, al parecer, aunque no siempre con la imaginación en las cosas que le rodeaban en aquel instante, inconsciente de su propia situación, al oír la última palabra, ora inclinaba la frente como agobiado por el peso del infortunio, ora la levantaba descaradamente, como desafiando el poder de la adversidad, marchando con paso firme á la capilla, donde le aguardaban los sacerdotes para ofrecerle los dulcísimos consuelos de nuestra sacrosanta religión.

El reo ha solicitado despidirse de sus padres, cuya petición se notificará á los mismos por si quieren acceder á sus deseos.

En este momento, ocho de la noche, está confesándose, poseído al parecer de resignación cristiana, y á esta hora también se insiste por el abogado defensor y autoridades en la petición telegráfica de indulto.

Coro general de chulos, chulas y lavanderas.

Para *Las bravías* han pintado los señores Bussato y Amalio cuatro decoraciones. Cuadro primero.—Sala, en casa de la señora Melania. Efecto de noche. Telón de muy linda perspectiva. Cuadro segundo.—Calle del antiguo Madrid. Telón corto de vigorosa y típica decoración. Cuadro tercero.—Lavadero en el Manzanares; al fondo la ermita de San Antonio de la Florida. Decoración grande, con mucha luz y verdadero ambiente. Cuadro cuarto.—La mutación es á la vista y la decoración antedicha se transforma en una quinta en el pueblo de Aravaca. La verja que hay al fondo y el pabellón practicable de la derecha del espectador, revela una vez más la maestría de los pinceles de Bussato y Amalio.

El sainete de Fernández Shaw, Lopez Silva y Chapi se representará con el esmero y propiedad escénicas que son tradicionales en el popular coliseo de la calle de Alcalá.

Aparte del nuevo decorado, se han atendido con solicitud los detalles más insignificantes.

Y... allá veremos si sigue la racha de éxitos que inauguró en Jovellanos *El parvino del Nene*.

Desde luego puede decirse—sin que esto sea prejuzgar nada—que *Las bravías* están pudiendo... ¡bravos!

Y si éstos salen del público, irán con ellos los aplausos. Así sea.

El infortunado Nicolás ha descansado en la noche última con sueño tranquilo al parecer; ha comido con bastante apetito y conversado con amabilidad y desentolura. Su temperatura ha oscilado entre 110 á 120 pulsaciones por minuto desde que le fué leída la sentencia fatal.

## MADRID TEATRAL

El sábado 12 del actual—si no ocurre algo imprevisto—se verificará en el teatro de Apolo el estreno del sainete lírico, en un acto y cuatro cuadros, en verso, original del libro de los Sres. D. Carlos Fernández Shaw y D. José López Silva, y la música del eminente maestro D. Ruperto Chapi.

El reparto de la obra es el siguiente:

Patro..... Srta. Brú.  
Señ Melania..... Sra. Vidal.  
La Primorosa..... Sra. Perales.  
Señ Ignacia..... Diego.  
Pepe..... Fernández.  
Paca..... González.  
El Sr. Lucio..... Sr. Rodríguez.  
El Sr. Colás..... Mesejo (J.).  
El Gurriato..... Mesejo (E.).  
Epifanio..... Ripoll.  
Chulo primero..... Ester.  
Chulo segundo..... Maiguer.  
Un monaguillo..... Manzano.  
Tomas..... Sra. Rodríguez.  
Venecio..... Sr. Ontiveros.  
Pelegrín..... Picó.

## MADRID TEATRAL

### 12 DICIEMBRE

Testamento y encargos del reo.

Al última hora de la tarde de ayer el reo Nicolás Sotos otorgó testamento ante el notario D. Mariano López Gil, disponiendo que del importe de la colecta recogida se entregaran cinco pesetas al niño Carlitos Sánchez, que al ejecutar su crimen fué herido de gravedad, y el restante de la suma á la madre de aquel.

Dispuso además que por su confesor, señor Martínez Guardiola, se celebraran en sufragio de su alma y de las víctimas José Ortiz y Ana Blasco, tres misas rezadas, é hizo, por último, la afirmación de que deseaba morir en el seno de la santa religión de Jesucristo.

Un hermano del reo.

Al anoecer se despidió Nicolás Sotos de su hermano Pedro, denotando una serenidad pasmosa.

Pedro Sotos, conmovido y lloroso, abrazó diferentes veces á su infortunado hermano, y cuando ya había salido éste de la capilla, manifestó:

—Me he olvidado de dar un cigarro á mi hermano; tomen ustedes.

Y se encargó del obsequio una de las personas que allí había.

Exhortación y misas.

A las tres próximamente de la madrugada los presbíteros Sres. Guardiola y Martínez Gil, exhortaron al reo, excitándole á morir como buen cristiano, celebrándole después el santo sacrificio de la misa por los señores párrocos de San Juan Bautista y La Concepción, administrándose á aquel la sagrada Comunión.

Estado del reo.

El infortunado Nicolás ha descansado en la noche última con sueño tranquilo al parecer; ha comido con bastante apetito y conversado con amabilidad y desentolura. Su temperatura ha oscilado entre 110 á 120 pulsaciones por minuto desde que le fué leída la sentencia fatal.

El verdugo en la capilla.

A las siete y media penetró el verdugo en la capilla y postrándose ante Sotos, dijo:

—No voy á matarte yo; te mata tu delito. ¿Me perdonas?

—Si—respondió éste.

—Pues entonces—dijo aquel—permíteme que te ponga la lopa.

Y vistió al reo con la túnica negra.

Todo concluyó.

Llegó el momento supremo. Desembarazado el reo de las ligaduras que le oprimían, comenzó el desenlace del drama. El teatro en que se representaba era vastísimo: todo el campo abierto á espaldas de la nueva cárcel, al Sur y en el radio de esta población, teniendo por techumbre la bóveda del firmamento.

Eran las ocho y diez minutos y el reo Nicolás Sotos, acompañado de los sacerdotes antedichos y de algunos hermanos de la Paz y Caridad, sale de la cárcel, adelanta hacia el tablado y con pie firme, aunque denotando en su palidez fiebre abrasadora, sube las gradas y sientase en el bañiquillo.

El verdugo en seguida le amarra á la

bandeja del patibulo, adaptación al cuello el férreo anillo, y después de elocuente y conmovedora oración del presbítero Martínez Gil, rézase el credo, balbuceado con el escote de la muerte por el reo, y á una vuelta de torquíete se levanta el reo, con el sacrificio de su vida el horrible crimen que en día nefasto perpetrara en las personas de sus víctimas.

## NOTA FINAL.

Ha causado singular extrañeza que por el señor presidente de la Audiencia provincial se haya negado permiso al señor gobernador civil para visitar al reo en la capilla, con el fin de cumplir su deber moral y de caridad cristiana, fundándose para ello en que aquella autoridad no está comprendida en las disposiciones de la real orden de 24 de noviembre de 1894.

Por igual causa han dejado también de visitar al reo los señores alcaldes, presidente de la Diputación, vicepresidente de la comisión provincial y representantes de la prensa.

ALGARRA.

## Un madrileño heroico.

Nos complacemos en dar cuenta de un acto heroico llevado á cabo en Cuba por un valiente muchacho madrileño, llamado Fernando González Zubieta, que pertenece á la séptima compañía del tercer batallón de Alfonso XIII.

El *Diario de la Marina*, de la Habana, relata en estos términos su hazaña:

—No hace mucho que un soldado de María Cristina realizó en Casero un acto heroico digno de la epopeya, y como si esto no fuera bastante para demostrar la valentía de nuestro incomparable ejército, el cabo Fernando González Zubieta, de la séptima compañía del tercer batallón de Alfonso XIII, demostró con su valor, el sábado último, que es un héroe digno de la admiración y del aplauso general.

Serán próximamente las doce y media del 31 del pasado mes, cuando el centinela de uno de los fuertes de la Azotea de Mora, situado en mitad del camino ferroviario de este pueblo á Santa Clara, sintió ruido de caballos en un palmar cercano, é inmediatamente dió aviso al jefe del destacamento, teniente D. Arcadio Ferrades, ordenando éste que cada soldado ocupara su puesto y no hicieran fuego hasta que el enemigo no se aproximara.

A la distancia de 100 metros de uno de los fuertes, y teniendo de por medio la vía férrea, existía una hogaleta de D. Domingo Rubio, y los insurrectos, protegidos por la oscuridad de la noche, se aproximaron á ella, incendiándola y rompiendo el fuego sobre los fuertes en medio de una salvaje gritería. D. Domingo Rubio y su familia se vieron en la precisión de salir huyendo hacia el fuerte, pues los insurrectos lo buscaban para matarlo.

Al franquearles la entrada la señora de Rubio notó la falta de uno de sus hijos, tierna niña de cinco años de edad, y loca, desesperada, se dirigió aquella pobre madre á la casa incendiada en busca del pedazo de sus entrañas que por una oscuración del momento había quedado dentro de la casa.

Al notar el cabo Fernando González Zubieta lo que le pasaba á aquella pobre madre, rápido cual el pensamiento la agarró por un brazo, y haciéndola entrar en el fuerte, la dijo: «Señora, no se desespere usted, yo voy por su hijo», y calando la bayoneta á su fusil atravesó el fuego enemigo y el del otro fuerte, y al resplandor de la hoguera, sin buscar ningún escondite se dirigió á la casa incendiada y sacando de la cama á la inocente niña, cuyas ropas estaban ya chamuscadas, volvió al fuerte con su preciosa carga, siendo el blanco de los insurrectos, que ocultos en un palmar próximo no cesaban de hacer fuego sobre aquel valiente cabo, que fué vitoreado por sus compañeros, orgullosos sin duda de contar lo entre los suyos.»

## FIRMA DE ULTRAMAR

S. M. la reina ha firmado ayer los siguientes decretos:

Concediendo honores de jefe superior de administración libre de gastos á D. A. García y García, notario que ha sido de Manila.

—Idem, id., id. á D. Domingo Villamil y Fernández Cueto, director de la sucursal del Banco de España en Bilbao.

## INDULTOS.

A Bonifacio Vélez Arroyo, de la mitad del resto de la pena que le impuso la Audiencia de Puerto Rico.

A Celestino Rosario del resto de la pena que le impuso la Audiencia de Ponce.

A Carlos Espinet y Estrada del resto de la pena que le impuso la Audiencia de Mayagüez.

A Brantío Guerrero Mercado, de la tercera parte del resto de la pena que le impuso la Audiencia de Puerto Rico.

A Juan María López de la mitad del resto de la pena que le impuso la Audiencia de Puerto Rico.

A Gabriel Miranda del resto de la pena que le impuso la Audiencia de Puerto Rico.

A Pedro Suebello de la tercera parte de la pena que le impuso la Audiencia de Ponce.

A Francisco Guillén Ferrer del resto de la pena que le impuso la Audiencia de Ponce.

A Vicente López del resto de la pena que le impuso la Audiencia de Ponce.

A Manuel Moreno García de la mitad de la pena que le impuso la Audiencia de Puerto Rico.

Reformando el artículo 71 del reglamento de capitación de chinos de 13 de febrero de 1890.

## El delito.

Ya lo conocen los lectores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Es de los más salvajes y repugnantes que se registran en la historia criminal. En la noche del 27 de noviembre de 1894, el delincuente Nicolás Sotos (a) Tiarrasca, prevalido de la confianza, entró en la casa de campo de José Ortiz, y para saciar sus instintos de robo, acrobiló á puñaladas á este desgraciado, á su infeliz esposa Ana Blasco y al niño Carlitos Sánchez, quien, á pesar de horribles heridas, sobrevivió al hecho para denunciar al asesino.

## El reo.

De veinte años, moreno, de estatura regular, de complexión robusta, de aspecto tosco y repugnante, digno de estudio fisiológico; de oficio jornalero, falta de educación social y religiosa, abandonado desde su infancia á sus propios instintos saciados en la vida de la crápula, ha mirado con in-

## El ejecutor de la justicia.

Anteanoche en el tren mixto, y acompañado por la guardia civil, llegó á esta capital el verdugo del territorio de Sevilla, José Quintana, de 49 años de edad, quien después de reconocido por el médico forense, que lo encontró útil para el ejercicio de su cometido, quedó incomunicado, y en tal situación continúa á la hora en que escribo estas líneas.

## Conducción del reo.

A las siete de esta mañana, y custodiado por fuerzas de la guardia civil y de orden público, fué conducido en carruaje el reo desde sus prisiones á la Cárcel en construcción, donde ha de ser ejecutado.

Con gran agilidad y estúpido cinismo, subió y descendió del carruaje, manifestando que con estos cambios de postura se le habían estimulado los deseos de comer, solicitando un cocido con gallina y algunos tabacos.

## La sentencia.

Constituido en la sala-audiencia el señor presidente del tribunal sentenciador, don Manuel Zanón y Augier, con el actuario Sr. Moreno Celis, á las ocho de esta mañana fué leído al reo con trémula voz el fallo fatal de la justicia humana; y mientras los asistentes á tan solemne como terrible escena no podían contener los sollozos, reprimir sus sentimientos de piedad y compasión ni contener las lágrimas, el reo, inmóvil como una estatua, cargado de cadenas, con oído atento, al parecer, aunque no siempre con la imaginación en las cosas que le rodeaban en aquel instante, inconsciente de su propia situación, al oír la última palabra, ora inclinaba la frente como agobiado por el peso del infortunio, ora la levantaba descaradamente, como desafiando el poder de la adversidad, marchando con paso firme á la capilla, donde le aguardaban los sacerdotes para ofrecerle los dulcísimos consuelos de nuestra sacrosanta religión.

El reo ha solicitado despidirse de sus padres, cuya petición se notificará á los mismos por si quieren acceder á sus deseos.

En este momento, ocho de la noche, está confesándose, poseído al parecer de resignación cristiana, y á esta hora también se insiste por el abogado defensor y autoridades en la petición telegráfica de indulto.

## 12 DICIEMBRE

Testamento y encargos del reo.

Al última hora de la tarde de ayer el reo Nicolás Sotos otorgó testamento ante el notario D. Mariano López Gil, disponiendo que del importe de la colecta recogida se entregaran cinco pesetas al niño Carlitos Sánchez, que al ejecutar su crimen fué herido de gravedad, y el restante de la suma á la madre de aquel.

Dispuso además que por su confesor, señor Martínez Guardiola, se celebraran en sufragio de su alma y de las víctimas José Ortiz y Ana Blasco, tres misas rezadas, é hizo, por último, la afirmación de que deseaba morir en el seno de la santa religión de Jesucristo.

Un hermano del reo.

Al anoecer se despidió Nicolás Sotos de su hermano Pedro, denotando una serenidad pasmosa.

Pedro Sotos, conmovido y lloroso, abrazó diferentes veces á su infortunado hermano, y cuando ya había salido éste de la capilla, manifestó:

—Me he olvidado de dar un cigarro á mi hermano; tomen ustedes.

Y se encargó del obsequio una de las personas que allí había.

Exhortación y misas.

A las tres próximamente de la madrugada los presbíteros Sres. Guardiola y Martínez Gil, exhortaron al reo, excitándole á morir como buen cristiano, celebrándole después el santo sacrificio de la misa por los señores párrocos de San Juan Bautista y La Concepción, administrándose á aquel la sagrada Comunión.

Estado del reo.

El infortunado Nicolás ha descansado en la noche última con sueño tranquilo al parecer; ha comido con bastante apetito y conversado con amabilidad y desentolura. Su temperatura ha oscilado entre 110 á 120 pulsaciones por minuto desde que le fué leída la sentencia fatal.

El verdugo en la capilla.

A las siete y media penetró el verdugo en la capilla y postrándose ante Sotos, dijo:

—No voy á matarte yo; te mata tu delito. ¿Me perdonas?

—Si—respondió éste.

—Pues entonces—dijo aquel—permíteme que te ponga la lopa.

Y vistió al reo con la túnica negra.

Todo concluyó.

Llegó el momento supremo. Desembarazado el reo de las ligaduras que le oprimían, comenzó el desenlace del drama. El teatro en que se representaba era vastísimo: todo el campo abierto á espaldas de la nueva cárcel, al Sur y en el radio de esta población, teniendo por techumbre la bóveda del firmamento.

Eran las ocho y diez minutos y el reo Nicolás Sotos, acompañado de los sacerdotes antedichos y de algunos hermanos de la Paz y Caridad, sale de la cárcel, adelanta hacia el tablado y con pie firme, aunque denotando en su palidez fiebre abrasadora, sube las gradas y sientase en el bañiquillo.

El verdugo en seguida le amarra á la

Edición de la mañana

LOS CONSABIDOS SENADORES YANKEES

No podían faltar las violentas proposiciones de nuestros conocidos Sherman, Call, etc. Los laborantes cubanos en cuanto leyeron el mensaje de Cleveland...

De aquí las proposiciones y discursos de los yankees, que no solo no nos cogen de sorpresa, sino que ya las echábamos de menos. Pues si esas proposiciones no hubieran sido presentadas...

NOTICIAS DE SOCIEDAD.

La señora marquesa de Perinat, queriendo elevar a la memoria de su llorado esposo un monumento digno del afecto que le profesaba...

De este modo la ilustre dama rinde tributo a la memoria del ser amado y proporcionará durante algún tiempo trabajo a los obreros de Madrid...

Una circunstancia, verdaderamente providencial, fué causa de que se hubiesen salvado de una muerte cierta algunos de los vecinos que ocupaban las habitaciones del segundo piso...

Según telegrafían a El Liberal, en la sesión del 10 del Senado de Washington, el anuncio de que iba a ser discutida la proposición de Mr. Oullom...

LA CATÁSTROFE DE JEREZ

El Cuadalete, periódico de la localidad, nos detallados permanencia de la horrible catástrofe ocurrida en aquella población el día 9 con motivo del hundimiento de una casa de la calle de Pavia...

Los heridos

Hé aquí la lista de los heridos que ingresaron en la casa de socorro y que fueron curados de primera intención por los señores D. José Fernández y D. Diego Sotelo López...

NOTICIAS DE MARINA

El teniente de navío de primera clase D. Francisco Guerra ha sido nombrado tercer comandante del acorazado Cristóbal Colón.

cadáver, que identificado, resultó ser Antonio Pérez Rubio (a) El Abuelo, de 20 años, vecino de la casa número 3.

Media hora después se descubrió otro cadáver, que era de la anciana Isabel Zúñiga Bello, de unos 70 años, abuela del anterior y vecina de la citada casa.

Al descubrirse el cadáver de la Vicenta Fernández, se desarrolló una escena eminentemente conmovedora, producida por la honda pena que demostraron dos hijos de aquella al reconocer el cadáver de su madre.

De una familia, compuesta de seis personas, han fallecido Isabel Zúñiga Bello; María Pérez Zúñiga, hija de la anterior; Antonio Pérez Rubio, nieto de la primera, y herido la joven Dolores Pérez Rubio, hija de la Pérez Zúñiga, y el tullido Juan Pérez Rubio, hermano de la anterior.

Una circunstancia, verdaderamente providencial, fué causa de que se hubiesen salvado de una muerte cierta algunos de los vecinos que ocupaban las habitaciones del segundo piso, en el lado derecho que quedó en pie.

EN EL SENADO NORTEAMERICANO

Según telegrafían a El Liberal, en la sesión del 10 del Senado de Washington, el anuncio de que iba a ser discutida la proposición de Mr. Oullom declarando que la supresión del dominio de España en las islas que son la llave del golfo de México...

Callom prosigue defendiendo su proposición y dice que todo cuanto haga la política humanitaria americana e extranjera, encontrará profunda simpatía, y especialmente cuando un pueblo lucha por la libertad...

UNA ESPADA DE HONOR

En febrero último, al salir de Leganés el batallón de Arapiles para Cuba, se celebró en honor de la oficialidad un banquete, al terminar el cual, el notario Sr. Sasot...

EL MENSAJE y la prensa extranjera

La prensa extranjera sigue comentando el Mensaje de Cleveland. Le Figaro dice que la advertencia del honorable presidente a su país sobre la injusticia de prestar a los insurrectos de Cuba mayor ayuda que hasta hoy...

EL MENSAJE

El general Beránger ha enviado ayer un ayudante a felicitar en su nombre y en el de la marina a la señora del comandante Cirujeda.

NOTICIAS DE MARINA

El teniente de navío de primera clase D. Francisco Guerra ha sido nombrado tercer comandante del acorazado Cristóbal Colón.

Llegó a la Habana el vapor Bazán, conduciendo tropas. Se ha dispuesto que el alférez de navío D. Eugenio Bozars embarque en el Vulcano, en reemplazo del teniente de navío D. Mateo Anzuquía.

FIRMA DE FOMENTO

El señor ministro puso ayer a la firma de S. M. la reina los siguientes decretos: Aprobando el proyecto de cubierta incombustible del Museo Nacional de Pinturas formulado por el arquitecto D. Fernando Arbós.

ESCUELA NACIONAL DE MÚSICA Y DECLAMACIÓN

Hoy publicará la Gaceta el real decreto reorganizando el profesorado de dicha Escuela. Se reducen a dos las clases de profesores.

Los profesores auxiliares que regentan las clases dotadas con 2.000 pesetas serán considerados como profesores numerarios, siempre que tengan un primer premio y lleven diez años al frente de la clase.

UNA ESPADA DE HONOR

En febrero último, al salir de Leganés el batallón de Arapiles para Cuba, se celebró en honor de la oficialidad un banquete, al terminar el cual, el notario Sr. Sasot, interpretando un acuerdo de la junta del Casino...

EL MENSAJE

El elocuente diputado liberal D. Ramón Auñón ha sido nombrado hijo adoptivo de Orihuela (Cádiz). La calle de la Independencia de dicha población llevará en su sucesivo el nombre del digno representante de Cádiz en el Congreso.

EL MENSAJE

La prensa extranjera sigue comentando el Mensaje de Cleveland. Le Figaro dice que la advertencia del honorable presidente a su país sobre la injusticia de prestar a los insurrectos de Cuba mayor ayuda que hasta hoy...

EL MENSAJE

El general Beránger ha enviado ayer un ayudante a felicitar en su nombre y en el de la marina a la señora del comandante Cirujeda.

EL MENSAJE

El general Beránger ha visitado al señor Cánovas en la Huerta.

NOTICIAS DE MARINA

El teniente de navío de primera clase D. Francisco Guerra ha sido nombrado tercer comandante del acorazado Cristóbal Colón.

Intervención directa de los Estados Unidos, y la referencia a que esta nación pueda garantizar el cumplimiento de los términos del convenio, en el caso de que España y los insurrectos llegaran a él, parece probar resueltamente que Mac Kinley confía en que el arreglo de esta cuestión estará muy adelantado para la fecha en que tome posesión de la presidencia.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Celebró sesión ayer tarde, bajo la presidencia del marqués de Bogaraya. A propuesta de la presidencia, se acordó por unanimidad, consignar un voto de gracias en la sesión, por el acto heroico llevado a cabo, por la columna que ha dado muerte a uno de los primeros cabecillas de la insurrección de Cuba.

DESDE VENECIA

Nuestro colega El Correo Español publicó anoche, el siguiente telegrama en que se da cuenta de la llegada a Venecia del señor marqués de Cerralbo y de la comisión de diputados carlistas que han ido a saludar al duque de Madrid.

DESDE VENECIA

El día 8 llegaron a Venecia el excentísimo señor marqués de Cerralbo y la comisión de diputados carlistas que le acompañan. Salieron a la estación a recibirlos el secretario, el ayudante y el oficial de órdenes de D. Carlos de Borbón...

IMPRESIONES BURSÁTILES

Se ha observado ayer relativa quietud en la Bolsa. Las oscilaciones de la Deuda perpetua interior han sido de poca importancia, y no la tiene mayor la experimentada por el exterior en París.

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS

En el teatro de la Comedia se verificará hoy la función organizada a beneficio del hijo del ilustre novelista y autor dramático D. Manuel Fernández y González.

ECOS POLITICOS

Para que nuestros lectores aprecien la importancia que en el extranjero se da a la muerte del cabecilla nublado Antonio Maceo, baste decir que periódico tan importante como el Daily Telegraph, de Londres, manifiesta que si este sucesivo hubiera ocurrido dos días antes, hubiera variado esencialmente los términos en que se halla concebido el Mensaje de Cleveland.

ECOS POLITICOS

Hoy recibirá S. M. la reina en audiencia privada a la señora del comandante Cirujeda. La augusta dama ha enviado a su ayudante el señor conde de Aguilera de Instrallas a felicitarla por el combate de Punta Brava, en que Cirujeda tuvo la suerte de dar un golpe muy rudo a la insurrección antillana.

ECOS POLITICOS

Ayer tarde han celebrado una conferencia los ministros de la Gobernación y de Marina, a la cual se ha atribuido trascendencia en los círculos políticos, así como a la entrevista de los Sres. Cos-Gayón y duque de Tetán.

ECOS POLITICOS

El general Beránger ha enviado ayer un ayudante a felicitar en su nombre y en el de la marina a la señora del comandante Cirujeda.

ECOS POLITICOS

Mañana se verificará en el Salón Variadas una gran función de canto y baile flamenco a las nueve y media de la noche, en la cual Antonio Chacón, el célebre cantor, tomará parte.

ECOS POLITICOS

El día 16, a las ocho de la noche, la sociedad La Unión celebrará una función extraordinaria en el Salón Cervantes, Ja-cometrezco, 62. Se pondrán en escena los juguetes cómicos, Azucena, Dinero sobre sueldos o la casa de los lios, El profesor elegido, Los asistentes y Ciertos son los toros, tomando parte las Sras. Esteban, Valle Valladares, y los Sres. Joaquín Gómez, Urcela, Fábregas, Izquierdo, Nart, Sánchez, Ortels y Serrano.

HAN FALLECIDO:

En Pamplona D. Domingo Alsua e Ibarra.

En Barcelona D. Margarita Rivero, el Iimo. Sr. D. Federico Peyra de Vildósola y D. José Bagos y Sans.

CATASTROFE EN EL MAR

Despachos particulares dan cuenta de una catástrofe marítima ocurrida entre Corrubedo y Monte Louro. El transatlántico norteamericano Salier, dedicado a conducir emigrantes a Buenos Aires, Montevideo y la Plata, naufragó en la noche del 8 entre los puntos primeramente expresados.

CATASTROFE EN EL MAR

El Standard de ayer publica un telegrama de Nueva York diciendo que los cubanos que allí residen rechazan cuanto dice el Mensaje de Cleveland respecto a Cuba, y principalmente lo relativo al home rule otorgado por España y garantizado por los Estados Unidos, pues ellos a lo que aspiran es a su absoluta independencia.

CATASTROFE EN EL MAR

El Sr. D. Tomás Ibarra ha entregado al señor ministro de la Gobernación una exposición de la Cámara de Comercio de Sevilla, pidiendo autorización para establecer una línea telefónica entre esta corte y dicha capital.

CATASTROFE EN EL MAR

Los amigos del Sr. Amblard han recibido un telegrama, puesto en la Habana por dicho señor, en el que éste dice está comprobada de un modo que no deja lugar a duda la muerte del cabecilla nublado Antonio Maceo.

CATASTROFE EN EL MAR

El general Blanco, que ayer entregó el mando del ejército al general Polavieja, no dejará el cuartel general del archipiélago hasta mañana 13, en que saldrá de Manila, por lo que se ha retrasado la salida del correo.

CATASTROFE EN EL MAR

El Sr. Cánovas se encuentra ya restablecido, habiéndose acostado anoche a la hora de costumbre. Hoy irá a despachar con S. M. la reina.

CATASTROFE EN EL MAR

El Sr. Cánovas se encuentra ya restablecido, habiéndose acostado anoche a la hora de costumbre. Hoy irá a despachar con S. M. la reina.

CATASTROFE EN EL MAR

En el teatro de la Comedia se pondrá en escena el domingo por la tarde el extraordinariamente aplaudido drama El señor feudal.

CATASTROFE EN EL MAR

La empresa que ha tomado en arrendamiento el teatro del Príncipe Alfonso empezará sus tareas artísticas el domingo 13 del corriente con una compañía dramática, bajo la dirección del popular y distinguido primer actor D. José Sánchez Palma.

CATASTROFE EN EL MAR

El domingo 13, por la tarde, se pondrán en escena en el teatro Lara las aplaudidísimas obras Curro López, y primeras representaciones, por la tarde, de Su excelencia, Las solteronas y La criatura.

CATASTROFE EN EL MAR

Hoy sábado tendrá lugar a segunda hora en el teatro Romea el estreno de la humorada cómica-lírica en un acto, original de aplaudidos autores, titulada La gente del pueblo.

En Barcelona D. Margarita Rivero, el Iimo. Sr. D. Federico Peyra de Vildósola y D. José Bagos y Sans.

CATASTROFE EN EL MAR

Despachos particulares dan cuenta de una catástrofe marítima ocurrida entre Corrubedo y Monte Louro. El transatlántico norteamericano Salier, dedicado a conducir emigrantes a Buenos Aires, Montevideo y la Plata, naufragó en la noche del 8 entre los puntos primeramente expresados.

CATASTROFE EN EL MAR

El Standard de ayer publica un telegrama de Nueva York diciendo que los cubanos que allí residen rechazan cuanto dice el Mensaje de Cleveland respecto a Cuba, y principalmente lo relativo al home rule otorgado por España y garantizado por los Estados Unidos, pues ellos a lo que aspiran es a su absoluta independencia.

CATASTROFE EN EL MAR

El Sr. D. Tomás Ibarra ha entregado al señor ministro de la Gobernación una exposición de la Cámara de Comercio de Sevilla, pidiendo autorización para establecer una línea telefónica entre esta corte y dicha capital.

CATASTROFE EN EL MAR

Los amigos del Sr. Amblard han recibido un telegrama, puesto en la Habana por dicho señor, en el que éste dice está comprobada de un modo que no deja lugar a duda la muerte del cabecilla nublado Antonio Maceo.

CATASTROFE EN EL MAR

El general Blanco, que ayer entregó el mando del ejército al general Polavieja, no dejará el cuartel general del archipiélago hasta mañana 13, en que saldrá de Manila, por lo que se ha retrasado la salida del correo.

CATASTROFE EN EL MAR

El Sr. Cánovas se encuentra ya restablecido, habiéndose acostado anoche a la hora de costumbre. Hoy irá a despachar con S. M. la reina.

CATASTROFE EN EL MAR

El Sr. Cánovas se encuentra ya restablecido, habiéndose acostado anoche a la hora de costumbre. Hoy irá a despachar con S. M. la reina.

CATASTROFE EN EL MAR

En el teatro de la Comedia se pondrá en escena el domingo por la tarde el extraordinariamente aplaudido drama El señor feudal.

CATASTROFE EN EL MAR

La empresa que ha tomado en arrendamiento el teatro del Príncipe Alfonso empezará sus tareas artísticas el domingo 13 del corriente con una compañía dramática, bajo la dirección del popular y distinguido primer actor D. José Sánchez Palma.

CATASTROFE EN EL MAR

El domingo 13, por la tarde, se pondrán en escena en el teatro Lara las aplaudidísimas obras Curro López, y primeras representaciones, por la tarde, de Su excelencia, Las solteronas y La criatura.

CATASTROFE EN EL MAR

Hoy sábado tendrá lugar a segunda hora en el teatro Romea el estreno de la humorada cómica-lírica en un acto, original de aplaudidos autores, titulada La gente del pueblo.

hacer entrega a dicha señora de un hermoso diploma pintado al óleo, por el cual la citada Asamblea ha tenido el honor de otorgar a tan egregia dama la gran placa de honor y mérito de tan hermosa institución.

La comisión de la Asamblea quedó altamente satisfecha de la acogida que les dispensan tan augustas señoras, siempre atentas y patrióticas, como las que, como las de la Cruz Roja, redundan en beneficio de nuestro heroico y sufrido ejército, que pelea en ambas islas por la integridad de nuestra querida patria.

El ayudante del ministro de la Guerra, coronel Sr. Lacierva, ha visitado a la distinguida esposa del bizarro comandante Sr. Cirujeda.

Fue el Sr. Lacierva, en representación del general Azcárraga, a felicitar a la esposa del bravo militar, y presumimos que a partir de ese momento se verá a su marido teniente coronel, no por el hecho de Punta Brava, aun no recompensado, sino por anteriores hechos de armas, valientemente realizados por el Sr. Cirujeda.

La recompensa por la acción de Punta Brava quiere el gobierno que sea digna de los brillantes resultados, y en Consejo de ministros quedará acordada.

El ayudante del ministro de la Guerra se enteró en la visita de ayer de los deseos de la señora de Cirujeda, respecto del ingreso de su hijo mayor en la Academia Militar de las armas y sobre esto el ministro de la Guerra está decidido a dictar una disposición satisfactoria.

La real Academia de Bellas Artes de San Fernando ha acordado proveer una plaza de número de la clase de no profesores que se halla vacante en la sección de música, por fallecimiento del Sr. D. Antonio Peña y Góli.

En su consecuencia queda abierta en la secretaría general la admisión de propuestas y solicitudes por tiempo de dos meses, que terminará el día 11 de febrero próximo a las doce de la noche.

El martes próximo, a las doce de la noche, terminará el plazo improrrogable para proveer de cédulas personales, sin recargo de ninguna clase en los distritos de esta capital.

Consideramos un deber advertirlo al vecindario y a los contribuyentes.

# TELEGRAMAS

DE NUESTROS CORRESPONSALES

## EXTRANJEROS

### El nuevo nuncio.

Roma 10. El nuncio de Su Santidad en España sale hoy de esta capital con dirección a Madrid.—Fabra.

### Actitud de Turquía.

Constantinopla 10. En el ministerio de la Guerra se ha celebrado hoy un importante Consejo con asistencia de todos los generales del Imperio, para ocuparse en la posibilidad eventual de la movilización de parte del ejército, en razón de movimientos posibles en Macedonia. También ha tratado la reunión del carácter belicoso de las comunicaciones del rey de Grecia a su gobierno.—Fabra. El gobernador general de Indo-China.

Paris 10. Ha fallecido repentinamente en Hanoi el gobernador general de la Indo-China, señor Rousseau.—Fabra.

### El inventor de la dinamita.

Saint Remo 10. Novel, el inventor de la dinamita, ha fallecido en la mañana de hoy, víctima de la parálisis que venía sufriendo.—Fabra.

### Los vinos artificiales.

Paris 10. La discusión en el Senado del proyecto de ley relativo a los vinos artificiales, de tanto interés para España, dará principio el día 17, probablemente. El ministro de Obras Públicas, Sr. Turrel, sostendrá el proyecto en nombre del gobierno. Este desea que sea ley antes de 1.º de enero próximo.—Fabra.

### Vapor de Cuba.

Habana 11. Ayer jueves salió de este puerto para Puerto Rico el vapor correo de la Compañía Trasatlántica, Cataluña.—Fabra.

### Valores en Bolsa.

Paris 11. Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 60-81, 61, 06 y 60-75. 3 por 100 francés, 108-07.

### Simpáticos por España.

Paris 11. El periódico orleanista Le Soleil consagra hoy un artículo a los asuntos de Cuba, en extremo favorable a la causa española. Su tesis es que Europa debe procurar que la grande Antilla continúe bajo el dominio de España.—Fabra.

### Valores en Bolsa.

Paris 11. Después de la hora oficial han cerrado hoy: Exterior español, 61-00. 3 por 100 francés, 108-12.

### Meeting revolucionario.

Paris 11, 4'40 t. Mañana por la noche se verificará un meeting, que organiza un titulado comité revolucionario franco-español.

Los anuncios de esta reunión indican que el objeto es protestar contra supuestas torturas a que se ha sometido a los anarquistas procesados por la bomba de la calle de los Cambios de Barcelona.—Mencheta.

### Laborantismo.

Paris 11, 4'40 t. Se han recibido aquí telegramas particulares de Nueva York negando sea cierta la muerte de Maceo.

Se supone que estos despatches son de origen filibustero y se ponen en circulación para atenuar el desaliento de los rebeldes.—Mencheta.

### Laborantes italianos.

Roma 11. En la sesión celebrada hoy en la Cámara de los Diputados, el Sr. Imbriani ha propuesto a la misma tribuna homenaje a Maceo muerto por la independencia de su país. Estas frases, que han merecido la aprobación de los individuos de la izquierda, han sido recibidas con notorio disgusto por la mayoría de los diputados por la indudable inconveniencia de las mismas.—Fabra.

### Comentarios de la prensa francesa.

Paris 11. El Diario de los Debates espera que la muerte del jefe insurrecto Maceo castri-

buirá poderosamente a la derrota de la insurrección cubana quitando así todo pretexto de intervención a la nación norteamericana.—Fabra.

### Proyecto arancelario.

Washington 11. Los miembros republicanos de la comisión económica de la Cámara de los Diputados ha resuelto formular y presentar en la legislatura extraordinaria del congreso americano, que empezará después del 4 de marzo próximo, un proyecto arancelario cuyas tarifas serán algo menos elevadas que las de Mac-Kinley; pero considerablemente superiores a las actuales.—Fabra.

## NACIONALES

### Los anarquistas.

Barcelona 11, 2'20 t. Esta madrugada han subido al castillo de Montjuich 80 guardias civiles, al mando de un teniente.

Después entraron en la fortaleza los vocales del consejo y los defensores de los procesados.

Se ha prohibido la entrada en el salón en que se celebra el consejo a paisanos y militares sin distinción.

Los anarquistas entraron en el local del consejo custodiados por 10 parejas de la benemérita y maniatados todos ellos.—Figuerola.

### Barcelona 11, 11'50 h.

La nota que se ha facilitado a los periodistas en la capitán general da cuenta de la primera sesión del consejo de guerra contra los anarquistas.

No ha ocurrido incidente alguno. Los reos comparecieron con las manos esposadas, mostrándose tranquilos durante el tiempo que se ha invertido en la lectura del apuntamiento de la causa, sin que en éste aparecieran detalles nuevos.

Mañana se leerán las declaraciones, estando citadas a declarar varias personas, incluso los jefes de policía que hicieron las capturas.—Figuerola.

### Crisis fabril.

Barcelona 11, 2'25 t. Las fábricas de la región catalana empiezan a sentir la crisis que originan las guerras de Ultramar y Filipinas.

Muchas fábricas suspenden sus trabajos por sobrarles las existencias.—Figuerola.

## DE LA AGENCIA FABRA

### Bremen 11.

Los periódicos de esta ciudad dedican sentidas frases a la pérdida del vapor alemán Salter, que se ha ido a pique cerca de Villagarcía.

Esta noticia produce gran consternación aquí.

### Paris 11.

Ha fallecido en esta capital la señora de Furtado Heine, muy conocida por sus obras de caridad, que ejercía prodigalmente.

Disfrutaba de un patrimonio considerable.

### Londres 10.

Ha extrañado en esta capital que después de los despatches del Uruguay dando por completamente terminada la insurrección, se haya recibido otro por conducto de la Compañía Central Uruguay Railway, diciendo que la revolución está casi terminada y que la situación del gobierno es muy satisfactoria.

### Paris 11.

El ministro de Marina convocará en breve al Consejo superior del ramo, para que informe sobre el proyecto de nuevas construcciones navales; después será sometido al Consejo de ministros y presentado a la Cámara de diputados en los primeros días de enero próximo.

### Paris 11.

El cónsul general de la república Sud-africana en Paris ha comunicado oficialmente la nueva ley de extranjeros, que habrá de regir en aquella república desde 1.º de enero próximo.

## ENTUSIASMO

POR LA MUERTE DE MACEO

### POR TELEGRAFO

### Palma Mallorca 10, 11'20 h.

En estos momentos termina la manifestación patriótica iniciada por el periódico La Última Hora. Ha tomado en ella parte un número extraordinario de personas, algunas de ellas de elevada posición, precedidas por bandas de músicas, antorchas y banderas nacionales.

Los manifestantes recorrieron los principales calles, deteniéndose delante de los palacios del capitán general, obispo y gobernadores civil y militar, delante de la casa propiedad del general Weyler, donde habitan dos hermanas y dos hijas del mismo, y delante del cuartel de infantería.

Comisiones de manifestantes, presididas por el director propietario de dicho periódico, Sr. Tous, saludaron a las autoridades expresándoles el júbilo que siente el pueblo en vista de las halagüeñas noticias de Cuba con la muerte de Maceo y las victorias obtenidas por las tropas que están bajo las órdenes del general Weyler. Encarcelaron el triunfo alcanzado por el batallón de San Quintín, en cuyas filas figuran muchos mallorquines.

Las autoridades contestaron con frases encomiásticas por el acto que se celebraba, asociándose cordialmente a los nobles sentimientos del pueblo de Palma. El obispo y el general dirigieron la palabra a la muchedumbre desde los balcones de sus respectivos palacios y terminando con vivas que fueron contestados con grande entusiasmo.

Las hermanas e hijas del general Weyler, profundamente conmovidas ante la manifestación de simpatía de que eran objeto, contestaron con muestras de gratitud a las aclamaciones populares.

El entusiasmo ha sido indescriptible. Gran número de edificios, entre los cuales figuran sociedades de recreo, han aparecido iluminados.

El orden ha sido completo. Se anuncia para mañana otra manifestación.—Fabra.

### Hálsaga 10, 8 h.

La noticia de la muerte de Maceo ha causado aquí grandísima impresión.

En los centros oficiales de esta capital se cree que con este golpe no tardará mucho en verse terminada la campaña.—Fabra.

### Alburquerque 11, 4'30 t.

La noticia de la muerte de Maceo, leída en la prensa de Badajoz, produce entusiasmo popular.

Las autoridades y el pueblo en masa recorren las calles, iluminadas y con colgaduras.

A los acordes del himno de Riego se han dado vivas a España, al rey y al ejército.

También se ha dirigido un telegrama saludando a la familia del bravo comandante Cirujeda.—Duarte.

### Manresa 11, 8 h.

Reina gran entusiasmo por los últimos acontecimientos de Cuba. El domingo se servirá un rancho extraordinario a los soldados del batallón de San Quintín, de guarnición en esta.

El Diario ha iniciado con éxito una suscripción para regalar una espada de honor al teniente coronel Cirujeda y obsequiar a sus 350 héroes.

El comandante, jefe de la guarnición, señor Teijeiro, ha sido felicidísimo por la población con motivo del brillante comportamiento del ejército en Cuba.—Semar.

### Palma 11.

Remido hoy el Ayuntamiento en sesión extraordinaria el alcalde ha dado cuenta al mismo de la confirmación oficial de la muerte del jefe insurrecto Maceo, habiéndose acordado publicar un bando en que se invita al vecindario a iluminar las casas y abrir una suscripción para regalar al comandante Cirujeda una espada de honor.—Fabra.

## CUBA

Después de haber exigido el numerosísimo público que anoche asistió al circo de Parish que la orquesta ejecutase en los extractos de la zarzuela El postillon de la Rioja la popular marcha de Cádiz, y después de la dolorosísima ejecución que tuvo la popular zarzuela de Oudrid, el impaciente público, entre el cual se hallaba media guarnición de Madrid, con gran acierto convidada a presenciar la representación de una obra tan a propósito como la del señor López Gómez para producir el ardor bélico, el público, decimos, volvió a exigir la marcha de Cádiz, y corrióse el telón y apareció toda la compañía engalanada con banderas nacionales, y la marcha de Chucua y Valverde fué ejecutada por los actores y el público.

Un momento después, satisfechos ya los espectadores, comenzó la inspirada labor del Sr. López Gómez.

Un preludio, compuesto por un maestro tan justamente reputado como el Sr. Reig, fué muy aplaudido, y después entra de lleno el meritosísimo trabajo del Sr. López Gómez.

Comienza éste presentando un coro de negros, mambises con media cara de hombre mulato y otra media de perro negro, y dicen que son mambises de calidad y que se hallan dispuestos a cometer toda clase de atrocidades.

La primera de éstas es el rapto de una española, de quien se enamora el Maceo ó el Quintín Banderas, que manda la partida y que recibe a quema ropa (no hay tiros todavía) un discurso patriótico de la señora, y busca entretanto, con ademán amenazador, algo que no encuentra, quedando por fin anonadado y sin otra acción que la suficiente para decir al público algo que tradujimos así: «Ustedes dispensen que desempañe este papel de mambis».

Termina el sermón de la española, la luna envía torrentes de luz por una ventana, suenan tiros dentro, uno de ellos da en el astro de la noche y queda la escena a oscuras.

Y luego los insurrectos se encuentran al marido de la española y después se van a casar una negra conga y un negro carabali y a propósito de haber bailado un precioso tango que hizo repetir el público, resulta el carabali apañado hasta las cachas y les suelta un discurso a los mambises llenándoles de improperios tan horribles que les llega a decir ¡mambis! Después de dejar a los rebeldes aterrizados con tanta elocuencia, requiebra a su adorado tormento con ardiente pasión y delicadeza, diciéndola que tiene labios de purpura, y por fin, acompañado de ocho automotores de la sociedad de coches de Paris La Urbana, que a la sazón de la boda habían llegado a las posesiones de los seis bohios del novio, se va tranquilamente el feliz matrimonio.

Y después ocurre una sorpresa inesperada, y tanto como lo es; figúrense ustedes que la española robada aparece vestida de voluntario español al frente de buen golpe de soldados y acaba con todos los Maceos, Máximos, Calixtos y Quintines de la insurrección.

A esto debía seguir la apoteosis, pero no fué así; faltaba el gran efecto final, la llegada de una escuadra liliplutense, por un mar que surge en el foro, y en la que vienen, provistos de enormes barbas, los reemplazos que van a coronar la victoria, y al frente de todo aquello un bizarro coronel a caballo con una enorme bandera nacional que hace ondear al compás de un brillante paso doble.

Y termina espectáculo tan inspirado y vistoso, presentándose multitud de veces en el palco escénico el autor, D. Jesús López Gómez, el maestro Reig y el pintor de las decoraciones, entre las que hay dos muy bien pintadas y dignas de mejor empleo.

La ovación al Sr. López Gómez fué tan extraordinaria que hasta los antepechos de la galería alta fueron instantáneamente engalanados con la bandera gaula y roja, en la que se leía este entusiasta lema: «¡Viva la zarzuela Cubal!».

## EL "LAURADA."

Fué uno de los temas más importantes de las conversaciones de anoche.

El tristemente famoso vapor norteamericano que tantas expediciones filibusteras ha conducido al territorio cubano, se halla a la vista de uno de los puertos de nuestra Península.

El Laurada debe hallarse a estas horas pidiendo entrada en el puerto de Valencia.

El cónsul de los Estados Unidos en Valencia dirigió ayer un telegrama al ministro de dicha república en esta corte participándole que el Laurada se hallaba a la vista del puerto.

Hace días, por telegramas del extranjero, se había anunciado el viaje del célebre vapor, que tan poderosos auxilios ha prestado a la junta filibustera de Nueva York.

Quizás con dicho viaje se han relacionado las entrevistas de que anoche dimos cuenta, celebradas entre los ministros de Marina y de la Gobernación, entre éste y el de Estado, y, por último, la conferencia que algunos de dichos consejeros responsables sostuvieron ayer también en la Huerta con el ilustre jefe del gobierno.

Era muy difícil anoche informarse con exactitud de si en algunas de estas conferencias se había adoptado algún acuerdo referente a la entrada del vapor Laurada en el puerto de Valencia.

Nos inclinamos a creer que sólo se acordaron medidas preventivas en contingencia de cualquier eventualidad que pudiera ocurrir en la capital valenciana con moti-

vo de fondear en aquel puerto el vapor Laurada.

Tanto el Sr. Cos-Gayón como el Sr. Béranger dictaron las oportunas disposiciones con el referido objeto.

Las primeras autoridades militar y civil de Valencia leblieron anoche celebrar una conferencia con arreglo a las instrucciones recibidas, con el comandante de marina de aquel puerto y con el comandante del crucero Maria Teresa, que se halla allí fondeado.

El señor duque de Tetuán es probable que dirigiera también anoche alguna carta a Mr. Taylor, representante de la república Norteamericana.

En algunos círculos se abrigan anoche algunos temores, que nosotros esperamos no se confirmen dada la sensatez y prudencia de que tan repetidas pruebas viene dando el noble pueblo español.

## TEATRO ESPAÑOL.

El público del viernes de moda aplaudió anoche mucho, y con justicia, la buena representación que tuvo Casa con dos puertas....

La señora Guerrero y el Sr. Diaz de Mendoza, interpretaron admirablemente los principales personajes de la preciosa comedia calderoniana.

Los trajes llamaron la atención: el de Diaz de Mendoza elegantísimo, y el de la Guerrero parecía traslado de un cuadro de Velázquez.

Después hubo el estreno del sainete ó entremés, titulado Las olivas, cuyo autor, D. Pablo Parellada, lo ha calado, según anunciaban los carteles, sobre un pensamiento de Lope de Rueda.

La obra está llena de gracia y de sal. Abundan los chistes, sobre todo de esas agudezas y desatinos que han hecho célebres los batursos.

Rió mucho la concurrencia; pero el asunto tan conocido que tiene, hasta carácter de proverbio, da poco de sí y es inocentón. El autor ha tenido que estralarlo y de ahí resulta cierta languidez en la segunda parte del sainete y de una inverosimilitud extrema. Lope de Rueda no hizo más que un pasillo de cortísima extensión.

El autor fué llamado a la escena en compañía de los actores, que lo hicieron muy bien, distinguiéndose especialmente el señor Carsí.

## Colegio de Médicos de Madrid.

Esta noche, a las ocho y media, se reúne la sección segunda económica para continuar la discusión pendiente.

## Asociación de Agricultura.

Las asignaturas que durante el curso actual se explicarán en la Asociación general de agricultores de España, serán las siguientes:

Elaboración y reconocimiento de los vinos, por D. Eduardo Abela; cultivo del tabaco, por D. Benigno Domínguez; matemáticas, por el Sr. Labarrieta; dibujo, por el Sr. Calviño; francés, por el Sr. Izuel; inglés, por el Sr. Fernández; y topografía, por el Sr. Garrido.

La matrícula continúa abierta hasta el día 15 del corriente.

Las conferencias que en la actualidad organiza la referida asociación, comenzarán a principios del año próximo y estarán a cargo de eminentes oradores.

Se trata de crear en Rusia un ministerio de Sanidad.

## Dice anoche La Correspondencia Militar:

«A causa de su delicado estado de salud y por deseo y acuerdo unánime de los redactores, dejará nuestro querido amigo don Diego Fernández Arias de tomar parte en las tareas periodísticas durante algún tiempo.»

Desde el lunes próximo se encargará de la dirección de los asuntos profesionales de La Correspondencia Militar un ilustrado jefe, antiguo compañero nuestro, muy popular en el ejército.

## Sorteo para Filipinas.

En todos los cuarteles de Madrid se verificó ayer el sorteo de los soldados que han de formar parte de los batallones expedicionarios a Filipinas.

Mañana saldrán de esta corte con dirección al punto de embarque.

El señor alcalde presidente ha tenido la bondad de remitirnos, con atento boca la mano, la siguiente contestación a lo que ayer decíamos en nuestra sección «Quejas del vecindario»:

«Cuando se concedió licencia para cerramiento de la casa núm. 23 de la calle de la Magdalena fué bajo la condición de remeterse aquí a la línea de fachada al ser reedificadas las casas contiguas; y para cumplimiento de esta condición se tramita en la actualidad el expediente de valoración y expropiación del terreno que para vía pública ha de tomarse de la expresada finca núm. 23 de la calle de la Magdalena, con lo cual quedará en la alineación oficial y desaparecerá, por tanto, la rinconada que hoy exista.»

La Gaceta de hoy contiene los reales decretos de Fomento que publicamos ayer, y otro de Hacienda concediendo a una casa extranjera la construcción de un dique flotante en la Habana.

## Bolsín de anoche.

Fin de mes, 62-75.

Barcelona: Interior, 62-85.

Exterior, 74-90.

Francos, 24-25.

Libras, 81-34.

## EL "LAURADA."

Fué uno de los temas más importantes de las conversaciones de anoche.

El tristemente famoso vapor norteamericano que tantas expediciones filibusteras ha conducido al territorio cubano, se halla a la vista de uno de los puertos de nuestra Península.

El Laurada debe hallarse a estas horas pidiendo entrada en el puerto de Valencia.

El cónsul de los Estados Unidos en Valencia dirigió ayer un telegrama al ministro de dicha república en esta corte participándole que el Laurada se hallaba a la vista del puerto.

Hace días, por telegramas del extranjero, se había anunciado el viaje del célebre vapor, que tan poderosos auxilios ha prestado a la junta filibustera de Nueva York.

Quizás con dicho viaje se han relacionado las entrevistas de que anoche dimos cuenta, celebradas entre los ministros de Marina y de la Gobernación, entre éste y el de Estado, y, por último, la conferencia que algunos de dichos consejeros responsables sostuvieron ayer también en la Huerta con el ilustre jefe del gobierno.

Era muy difícil anoche informarse con exactitud de si en algunas de estas conferencias se había adoptado algún acuerdo referente a la entrada del vapor Laurada en el puerto de Valencia.

Nos inclinamos a creer que sólo se acordaron medidas preventivas en contingencia de cualquier eventualidad que pudiera ocurrir en la capital valenciana con moti-

## FILIPINAS

### TELEGRAMA OFICIAL

El «León XIII».

Manila 11. (Recibido a las 8'44 n.)

Capitán general al ministro de la Guerra: Llegó León XIII con séptimo batallón cazadores y dos compañías octavo.—Polavieja.

## CUBA

La carta que el hijo de Máximo Gómez escribió cuando ya estaba herido e iba a suicidarse, dice así al pie de la letra:

«Mamá querida, papá, hermanos queridos: Muero en mi puesto. No quiero abandonar el cadáver del general Maceo y me quedo con él.»

Me han herido en dos partes, y para no caer en manos del enemigo me suicido.

Hágolo con gusto por la honra de Cuba.

Adiós, seres queridos, a quienes amaré mucho en la otra vida como en ésta.

Vuestro.—Francisco Gómez Toro.

Debajo de la firma dice:

«Santo Domingo.»

Y en el final de la hoja están escritas estas líneas:

«Amigo ó enemigo: Sirvase mandar este papel de un muerto.»

## El general Melguito.

Como en estos días circularon en Madrid rumores de haber sido herido en una acción el general Melguito, el señor ministro de la Guerra telegrafió a la Habana preguntando por el estado de dicho jefe.

Anoche recibió el general Ahumada participándole que la noticia carecía de fundamento, pues el general Melguito se encontraba, por fortuna, en perfecto estado de salud.

## (DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

### El general Weyler.

Habana 11. (Recibido a las seis de la tarde).

Ha llegado el general Weyler a San Antonio de los Baños, desde donde marchará a Bejucal.

Dícese que hasta dentro de dos días no regresará a esta capital.

### B. MARTÍNEZ

Manifestaciones del médico de Maceo.—Las partidas retroceden.

### Habana 11.

(Recibido a las tres de la madrugada del 12.)

El coronel Tort ha recibido amplias y espontáneas declaraciones del médico de Maceo, Máximo Cerducha, antes de salir éste para Melena.

Cerducha ha ratificado sus afirmaciones sobre la muerte de Maceo y Pancho Gómez, ya telegrafiadadas.

Dice que en la noche del 4 pasaron la trocha, utilizando un bote, por la bahía de Mariel, favoreciendo el paso la oscuridad de la noche y la tempestad que reinaba.

En un bote pasaron Maceo,

